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агропром

«Транснефтьсервис С» — • 
группа компаний, занимаю-
щихся энергоснабжением пред-
приятий на всей территории 
РФ. В состав группы компаний 
входят Ярославская, Нижего-
родская, Карельская, Воро-
нежская, Тульская и Марийс-
кая энергосбытовые компа-
нии. Общая годовая выручка 
группы компаний составляет 
86 млрд руб, чистая прибыль 
— 4,5 млрд руб.

Агрохолдинг «АФ-групп» на-• 
чал работу в 2006 году на базе 
нескольких хозяйств в Красно-
дарском крае. За несколько 
лет агрохолдинг смог создать 
устойчивую систему, позволя-
ющую стабильно развиваться 
входящим в его состав пред-
приятиям. В структуре «АФ-
групп» сегодня — зерновые 
компании «Полтавская» и 
«Новопетровская», агрофирма 
«Мерчанская» и животновод-
ческое предприятие «АФ-групп 
— молочные продукты». Ос-
новная специализация — рисо-
водство, общая площадь сель-
хозугодий — 14 тыс. га. 

— Дмитрий Александрович, 
чем сегодня интересен биз-
нес в такой отрасли как сель-
ское хозяйство?
— Если рассматривать сель-
ское хозяйство с точки зрения 
глобальных тенденций, то это 
направление очень перспек-
тивно. Ведь качественные про-
дукты питания востребованы 
всегда. 
— Что повлияло на выбор 
рисоводства в качестве ос-
новного направления де-
ятельности агрохолдинга? 
— Это было, скорее, интуитив-
ное решение. На юге России 
достаточно много компаний, 
которые на протяжении дол-
гих лет успешно занимаются 
производством зерна или мас-
личных культур. Проанализи-
ровав ситуацию, мы пришли к 
выводу, что рынок риса более 
локален, чем производство 
пшеницы или подсолнечника, 
а значит, новой компании на 
нем относительно легче в сжа-
тые сроки выйти на хорошие 
позиции. Так, собственно гово-
ря, и получилось. Сейчас мы 
производим 40-45 тыс. тонн, 
что составляет около 5% от об-
щего производства риса в Крас-
нодарском крае, в долгосроч-
ных стратегических планах — 

увеличить объемы до 200-300 
тыс. тонн.
— Как бы вы оценили усло-
вия для развития бизнеса в 
сфере АПК в Краснодарском 
крае?
— Здесь, на мой взгляд, сло-
жился очень благоприятный 
климат для ведения бизнеса в 
сфере сельского хозяйства. Во 
всяком случае, во всем, что ка-
сается работы нашего агрохол-
динга, мы ощущаем поддержку 
со стороны местных властей: 
возникающие вопросы реша-
ются быстро и грамотно, все 
положенные дотации выпла-
чиваются вовремя и в полном 
объеме. С другой стороны, и аг-
рохолдинг берет на себя допол-
нительную социальную на-
грузку. Например, мы помога-
ем общеобразовательным уч-
реждениям нескольких райо-
нов Краснодарского края, под-
держиваем детские спортив-
ные мероприятия, вкладываем 
средства в благоустройство тер-
риторий. При нашем участии 
были открыты «социальные 
магазины» в Крымском и Крас-
ноармейском районе, в кото-
рых продукты питания прода-
ются по сниженным ценам.
— Что, на ваш взгляд, осо-
бенно важно для успешной 
работы рисоводческого хо-
зяйства?
— Ключевой вопрос — отноше-
ние к земле. К ней можно отно-
ситься потребительски, выка-
чав из нее все, что только мож-
но, до предела истощив почву 
(собственно говоря, некоторые 
из хозяйств, которые мы выку-
пили при создании холдинга, 
достались нам именно в таком 
плачевном состоянии). А мож-
но соблюдать принципы севоо-
борота, вкладывать средства в 
поддержание системы ороше-
ния, в закупку удобрений. Из-
лишне говорить, в каком слу-
чае отдача будет больше.
— Что сегодня является наи-
более острой проблемой для 
отрасли? 
— Одна из главных проблем 
российского агропромышлен-
ного комплекса — это сильные 
колебания цен на продукцию. 
В большей степени это касается, 
конечно, рынка пшеницы. Если 
предприятие производит, в ос-
новном, пшеницу, то это может 
очень сильно сказаться на биз-
несе. Рынок риса также подвер-

жен колебаниям, хотя и не та-
ким сильным. Например, в этом 
году несколько упали закупоч-
ные цены на рис. Но пока паде-
ние не настолько серьезно, что-
бы вызвать какие-либо сложнос-
ти в работе предприятий, цены 
находятся на приемлемом уров-
не для развития бизнеса.
— Какую стратегию разви-
тия сельхозпредприятия вы 
считаете наиболее выиг-
рышной в современных ус-
ловиях? 
— Сегодня мощным конкурент-
ным преимуществом на рынке 
обладают те предприятия, у ко-
торых хватает ресурсов для ор-
ганизации переработки и вы-
страивания собственных схем 
реализации готовой продук-
ции конечному потребителю. 
Конечно, для этого нужны мил-
лионные вложения, но если та-
кую цепочку все-таки удастся 
создать, то положение компа-
нии становится намного более 
устойчивым на рынке. Собс-
твенные посевные площади, 
современный перерабатываю-
щий завод, налаженные кана-
лы сбыта готовой продукции — 
все это делает сельхозпредпри-
ятие независимым от посред-
ников. Неслучайно в этом году 
мы уже сделали важный шаг в 
этом направлении: начали 
строительство собственного пе-
рерабатывающего комплекса, 
инвестиции в который составят 
около 600 млн. По нашим оцен-
кам, с его вводом мы сможем за-
нять до 10% российского рынка 
риса. Однако этот принцип ка-
сается не только рисоводства, 
но и других направлений сель-
ского хозяйства. В частности, 
животноводство, которое сей-
час не очень выгодно разви-
вать, при наличии собственной 
переработки может стать доста-
точно прибыльным проектом.
— Сегодня в сфере АПК 
действуют различные про-
граммы по поддержке сель-
хозпроизводителей. Доста-
точно ли этих мер, по ваше-
му мнению?

— Государство действитель-
но сейчас поддерживает оте-
чественных рисоводов, в част-
ности, своей политикой в от-
ношении импорта риса, защи-
щающей интересы российс-
ких производителей. Но в то 
же время один из ключевых 
вопросов для рисоводческих 

хозяйств пока остается не ре-
шенным — это вопрос содер-
жания и модернизации мели-
оративной системы. Впрочем, 
сложности здесь понятны: на 
капитальный ремонт системы 
нужны колоссальные средс-
тва, которыми пока государс-
тво, по всей видимости, не 
располагает. Еще один важ-
ный вопрос — тарифы на воду. 
Это одна из существенных ста-
тей расходов рисоводческих 
предприятий. Между тем дота-
ции, компенсирующие затра-
ты рисоводов на эти цели, бы-
ли существенно сокращены. 
Кроме того, в последнее время 
все чаще встает вопрос о повы-
шении тарифов. 
— Как в этом случае вы оце-
ниваете перспективы разви-
тия рисоводства?
— Возможно, рентабельность 
рисового производства не-
сколько снизится. Но на мой 
взгляд, государство все равно 
будет поддерживать это на-
правление — не в одном, так в 
другом. Все-таки в Краснодарс-
ком крае очень многое связа-
но с рисоводством, благополу-
чие нескольких районов, в ко-
торых производят основные 
объемы риса, напрямую зави-
сит от этой культуры. Поэтому 
если не будет каких-то резких 
изменений, то перспективы у 
рисоводов, даже с учетом из-
менения тарифов, очень хоро-
шие. Мы это видим на приме-
ре развития нашего агрохол-
динга: наша продукция вос-
требована, а с вводом нового 
завода, я думаю, мы сможем 
существенно укрепить наши 
позиции на рынке. 
— Какие еще направления 
сельского хозяйства вы счи-

таете перспективными для 
развития в настоящее время?
— В структуре агрохолдинга 
есть также производство пше-
ницы, но в крайне небольших 
объемах, пока мы не рассматри-
ваем это направление в качест-
ве ведущего для себя. Кроме то-
го, в одном из хозяйств, которое 
входит в состав агрохолдинга, 
исторически развивалось жи-
вотноводство, мы решили так-
же сохранить и его. Животно-
водство отдельно от переработ-
ки сегодня не относится к числу 
самых прибыльных сегментов: 
стоимость кормов высока, а за-
купочные цены на мясо и моло-
ко крайне низки. Мы содержим 
это направление, скорее, по 
привычке, чтобы сохранить ра-
бочие места для людей, которые 
годами работали на фермах. Хо-
тя и здесь мы добились опреде-
ленных успехов: если ранее в 
хозяйстве продуктивность со-
ставляла около 7-8 литров на го-
лову в сутки, то за несколько лет 
работы агрохолдинга она вы-
росла до 15 литров — одного из 
ведущих показателей в Славян-
ском районе. 

А вот соя, по моему мнению, 
стоит того, чтобы задуматься о 
расширении ее производства. 
Потребление сои растет, эта 
культура востребована рын-
ком. Тем более, что для рисо-
водческих хозяйств эта культу-
ра является одной из вспомога-
тельных, она участвует в севоо-
бороте. Сейчас мы производим 
около 3 тыс. тонн сои в год, од-
нако планируем существенное 
расширение площади ее посе-
вов. Впрочем, сейчас наша 
главная задача — грамотно и 
эффективно распорядиться 
тем, что мы уже успели создать.

бизнес и власть

Из-за засухи и неурожая с 

15 августа Россия ввела эм-

барго на экспорт зерновых. 

Внутренний рынок, для подде-

ржания которого был запре-

щен вывоз пшеницы 

за рубеж, оказался не готов к 

росту предложения, что нега-

тивно сказывается в том числе 

на южнороссийских сельхозп-

роизводителях и трейдерах.  

В первые недели после введе-
ния запрета на экспорт зерна 
ситуация на юге России была 
близка к критической. На доро-
гах в направлении портов скап-
ливалось огромное количество 
грузовиков и вагонов с зерном, 
сотни тысяч тонн зерна оста-
лись заблокированными в при-
портовых элеваторах, не пред-
назначенных для длительного 
хранения. Зернопроизводите-
ли вынуждены были дополни-
тельно платить не только за 
простой транспорта, но и за воз-
врат груза либо за его доставку 
новым адресатам. По оценкам 
Союза сельхозпроизводителей 
Ростовской области, потери зер-
нопроизводителей и трейдеров 
только в результате транспорт-
ных издержек и порчи зерна от 
несоблюдения условий хране-
ния составили более 5 млрд 
рублей. Кроме того, цены на 
зерно моментально упали — ес-
ли до введения запрета на экс-
порт производители могли про-
дать урожай по 6000 руб. за тон-
ну, то после запрета цена упала 
на 1500-2000 руб.

К октябрю ситуация не-
сколько стабилизировалась: 
производители и трейдеры со-
риентировались в новых усло-
виях работы. Однако они по-
прежнему испытывают на се-
бе негативные последствия за-
прета на экспорт. «Предложе-
ние на внутреннем рынке пре-
вышает спрос, — поясняет Ни-
колай Господарев, председа-
тель Союза сельхозпроизводи-
телей Ростовской области. — 
Покупатели из других регио-
нов трактуют ситуацию так: 
мы, южане, обязаны отдать 
зерно в полцены и при этом 
еще за свой счет решить воп-
росы доставки в места потреб-
ления. Проблема эмбарго усу-
губилась к тому же вспышка-
ми в течение года африканс-
кой чумы свиней в некоторых 
хозяйствах юга. Официально-
го карантина на вывоз расте-
ниеводческой продукции в 
другие регионы России сейчас 
нет, но некоторые производи-
тели уже сталкивались с отка-
зом покупать их фуражное 
зерно из-за якобы существую-
щей угрозы заражения».

Агропромышленный союз 
Кубани еще 9 августа в своем 
письме на имя президента На-

ционального союза зернопро-
изводителей Павла Скурихина  
предлагал, во-первых, устано-
вить ценовой коридор для зер-
на, а, во-вторых, закрепить пос-
традавшие регионы за регио-
нами-донорами зерна для вы-
страивания партнерских отно-
шений с соблюдением выше-
названного коридора. Однако 
никаких мер, чтобы смягчить 
последствия эмбарго,  принято 
не было. В итоге цены на пше-
ницу на внутреннем рынке, в 
среднем, упали на 10%. По 
оценкам Союза сельхозпроиз-
водителей Ростовской области, 
в результате крестьянские хо-
зяйства потеряли по 500 руб-
лей с каждой тонны зерна. 
Плюс к этому схема расчетов с 
переработчиками отличается 
от той, к которой привыкли 
сельхозпроизводители при ра-
боте с трейдерами. 

«Если поставщик напрямую 
продает зерно перерабатываю-
щему предприятию, то возни-
кают проблемы с оплатой, — 
поясняет Артем Екушевский, 
генеральный директор Группы 
Компаний „Белый двор“. — Пе-
реработчики, как правило, 
просят отсрочку платежа за 
поставленную продукцию, но 
не каждый сельхозпроизводи-
тель в состоянии ждать месяц 
иди даже больше, ведь им так-
же необходимо расплачивать-
ся по кредитам, оплачивать те-
кущие расходы. Уже были пре-
цеденты, когда сельхозпроиз-
водители требовали оплату 
своих счетов через суд».

 Зернотрейдеры, в боль-
шинстве своем крупные мно-
гопрофильные холдинги, смог-
ли минимизировать убытки 
благодаря грамотному и опера-
тивному менеджменту. «Пря-
мых убытков компания не по-
несла, мы вовремя смогли най-
ти рынки сбыта внутри стра-
ны, — поясняет Артем Екушев-
ский. — Впрочем, косвенными 
убытками можно считать и от-
сутствие привычного экспорт-
ного потока». Другой крупный 
зернотрейдер на юге России, 
Valars Group, вместо российс-
кой пшеницы переключился 
на поставки за рубеж пшеницы 
из Казахстана, благодаря чему 
смог выполнить свои обяза-
тельства по контрактам с инос-
транными партнерами.

Репутации России на миро-
вом рынке нанесен серьезный 
урон. До эмбарго Россия еже-
годно наращивала объемы эк-
спорта: если в 2008 году Рос-
сия экспортировала 12.7 млн 
тонн, то в 2009 году — уже бо-
лее 17 млн тонн). Основными 
покупателями российской 
пшеницы были страны Латин-
ской Америки, Юго-Восточной 
Азии. Теперь же в случае воз-
вращения на мировой рынок, 

цену на российскую пшеницу 
трейдерам придется сущест-
венно снизить, чтобы заинте-
ресовать потенциальных по-
купателей, которые уже отнес-
ли России к числу ненадеж-
ных поставщиков. На этом фо-
не позиции крупнейшего пос-
тавщика зерна США (объем эк-
спорта в 2009 году — более 70 
млн тонн), стран ЕС (около 30 
млн тонн), других экспорте-
ров на мировом рынке пшени-
цы заметно укрепятся. По 
оценкам экспертов, чтобы вос-
становить связи на внешнем 
рынке, России понадобится не 
менее 4-5 лет.

Впрочем, некоторые игроки 
рынка настроены оптимистич-
но. «В нашей компании посто-
янно идет работа по поиску но-
вых направлений и диверсифи-
кации бизнеса в целом, — при-
знает Артем Екушевский. — Да-
же с учетом сложностей, кото-
рые возникли в этом году, ос-
новное направление — экспорт 
сельскохозяйственной продук-
ции — мы оставлять не собира-
емся. В России большой потен-
циал для развития экспорта. И в 
целом продукция, как показали 
годы успешного роста экспорта, 
востребована на мировом рын-
ке. Наша компания имеет ряд 
представительств в странах пот-
ребления, и мы смело можем 
сказать, что наш товар будет ре-
ализован, как только экспорт 
будет вновь открыт». «50% того 
рынка экспорта, который мы 
раньше занимали, мы уже поте-
ряли, — полагает Валерий Кри-
воконев, ведущий менеджер 
Союза сельхозпроизводителей 
Краснодарского края. — За ос-
тавшиеся 50%, думаю, сможем 
побороться в следующем году. 
Думаю, со временем мы вер-
немся на прежний уровень пос-
тавок пшеницы за рубеж».

Однако самые негативные 
последствия эмбарго на зерно 
могут быть связаны с измене-
нием структуры растениеводс-
тва на юге. Некоторые произ-
водители твердо решили в бу-
дущем году переключиться на 
другие культуры. Многие опа-
саются, что в случае неблаго-
приятных погодных условий 
экспорт зерна в будущем году 
снова закроют, и за урожай 
зерновых вновь не получится 
выручить хорошей прибыли. 
Поэтому собственники хо-
зяйств решили сократить пло-
щади зерновых. «В этом году 
наши компании были вынуж-
дены переориентироваться на 
внутренний рынок, а на нем 
очень востребованы такие 
культуры, как подсолнечник, 
рапс, — рассказал Валерий 
Кривоконев. — Думаю, в сле-
дующем году их клин на Куба-
ни должен вырасти». Такой 
подход может негативно ска-
заться на продовольственной 
безопасности России. Ведь ес-
ли производители начнут воз-
делывать другие культуры за 
счет сокращения площадей 
зерновых, через несколько 
лет, по мнению экспертов, нас 
может ожидать дефицит зер-
на. В этих условиях, по мне-
нию экспертов, особенно важ-
но разработать эффективные 
механизмы поддержки произ-
водителей. 

Катерина Погонцева

«Стать независимыми 
от посредников»

Время эмбарго

Развитие сельскохозяйственного бизнеса — задача не из 

простых, если учесть множество факторов нестабильнос-

ти, характерных для этого сегмента: начиная от погодных 

условий и заканчивая колебаниями цен на сельскохозяйс-

твенную продукцию. С этими сложностями сталкиваются 

все без исключения руководители сельхозпредприятий, и 

каждый разрабатывает собственную систему управления, 

позволяющую снизить зависимость от внешних негативных 

обстоятельств. Своим опытом в организации сельскохо-

зяйственного производства делится Дмитрий Аржанов, 

гендиректор компании «Транснефтьсервис С», учредитель 

агрохолдинга «АФ-Групп». 

По данным Минсельхоза, на середину октября 2010 года уже намолочено 
61,4 млн т зерна в РФ В 2009/2010 сельскохозяйственном году потребление со-
ставило 75,2 млн тонн (по данным МСХ РФ). Экспортный зерновой потенциал по 
самому пессимистическому прогнозу оценивается в 3,1 млн тонн, по оптимисти-
ческому — в 10,6 млн тонн в основном за счет имеющихся переходящих запасов, 
которые на начало июля 2010 года, по данным Росстата, составили 21,7 млн тонн 
зерна, что позволяет оценить переходящие запасы в стране в 24 млн тонн. По 
сравнению с 1 июля 2009 года запасы зерна увеличились на 18%. Высокие остат-
ки зерновых на конец 2009/10, несмотря на снижение производства зерна в 
2010/11 году, по данным Минсельхоза, позволят сохранить конечные запасы 
2010/11 на уровне 7,9– 14,4 млн тонн. 

СКОЛЬКО В СТРАНЕ ЗЕРНА?

лизинг

Если до кризиса  лизинг в сфере сельско-

го хозяйства развивался довольно быст-

рыми темпами, то в 2008-2009 году ко-

личество сделок сократилось  до 50-

60%. Сегодня частные лизинговые ком-

пании постепенно возобновляют работу 

в направлении агролизинга. 

В 2006-2007 агролизинг, как, впрочем, 
и другие направления лизинга, рос в сред-
нем на 45-50% в год. Приобретение техни-
ки по лизинговым схемам оказалось удоб-
нее для производителей, нежели банковс-
кие кредиты, за счет  более гибкого подхо-
да к оценке финансового состояния заем-
щика, предоставляемому залоговому обес-
печению, графику платежей. 

В регионе направление агролизинга 
развивают  такие компании, как  ООО «Ли-
зинговая компания „Ростовская областная 
АККОР“», лизинговая компания «Уралсиб», 
«Центр-капитал», «Ренессанс-Лизинг», 
«РЕСО-Лизинг». 

Кризис негативно отразился на сегменте 
агролизинга.   По словам Альфиры Муртаза-
лиевой, начальника отдела маркетинга и 
рекламы ООО «Ростовагролизинг», падение 
рынка лизинга в 2009 году составило 60%. 

Основной причиной сокращения числа  
сделок лизинговые компании называют 
нехватку средств у сельхозпроизводителей. 
Рынок практически не развивался, так как 
с/х производители не закупали технику, а 

использовали ранее приобретенную, ме-
няя при этом только запасные части».

Кроме того, в годы кризиса для тех сель-
хозпроизводителей, кто все-таки был вы-
нужден закупать технику или оборудова-
ние, стало выгоднее сотрудничать с феде-
ральной лизинговой компанией «Росагро-
лизинг», которая имеет более 200 операто-
ров в регионах, в том числе и в ЮФО. Эта 
структура была создана в 2001 году при под-
держке правительства РФ для обеспечения 
сельскохозяйственных предприятий совре-

менной техникой, оборудованием и высо-
копродуктивным племенным скотом. Как 
рассказал генеральный директор ОАО «Рос-
агролизинг» Валерий Назаров, в 2008 году 
компания стала исполнителем государс-
твенной программы развития сельского хо-
зяйства. «За это время было передано в ли-
зинг свыше 15 тыс. единиц техники на сум-
му 32,5 млрд руб., более 90 тыс. голов пле-
менного скота». Как отметили в пресс-служ-
бе Минсельхоза Ростовской области, с це-
лью стимулирования сбыта отечественной 

сельхозтехники и поддержки сельхозтова-
ропроизводителей ОАО «Росагролизинг» на-
чал поставлять  технику  на льготных усло-
виях».Среди них  — отсрочка авансового 
платежа, минимальное удорожание в срав-
нении с закупочной ценой, гибкий график 
погашения платежей. Кроме того, при усло-
вии приобретения техники в лизинг через 
федеральную компанию, государство суб-
сидирует  лизингополучателям процент-
ную ставку в размере 4%, что  невозможно 
при работе с обычной лизинговой компа-
нией.  По данным пресс-службы  Минсель-
хоза, в  2009 году сельхозтоваропроизводи-
телями Ростовской области  приобретено 
по федеральному лизингу 125 зерноубороч-
ных комбайнов, 102 трактора, 87 грузовых 
автомобилей, более 50 единиц другой сель-
скохозяйственной техники.

В последнее время в работе государствен-
ной лизинговой компании все чаще возни-
кают сбои. Лизингополучатели вынуждены 
очень долго ожидать решения по своим за-
явкам, не всегда их устраивают и условия по 
платежам, а также скромный ассортимент 
техники, которую можно приобрести в ли-
зинг. Например, глава КФХ «Пятачок» Иван 
Курицын рассказал, что в компании хотели 
начать работу с компанией, занимающейся 
государственным лизингом,однако процесс 
сбора и согласования документов затянулся 
настолько, что им в итоге пришлось купить 
технику за собственные деньги.  Президент 
Ассоциации фермерских хозяйств Ростовс-

кой области АККОР Александр Родин рас-
сказывает о том, что Ассоциация неод-
нократно обращалась к руководству компа-
нии «Росагролизинг» с просьбой пойти на-
встречу предпринимателям и изменить ус-
ловия сделок, в частности увеличить отсроч-
ки по платежам на технику и оборудование 
до 10 лет (сейчас установлен срок 5-7 лет).  По 
словам представителей   «Ростовагроли-
зинг», если в ближайшее время  руководство 
ОАО «Росагролизинг» не предпримет меры 
для улучшения  качества обслуживания и 
более оперативного  рассмотрения  заявок 
лизингополучателей, система федерального 
лизинга может утратить свое значение для 
развития АПК.

Сложности федеральной компании да-
ют шанс  коммерческим  компаниям  вер-
нуть утраченные в кризис позиции на 
рынке агролизинга. Так, Светлана Белова, 
директор филиала ООО «Балтийский ли-
зинг» в  Ростове-на-Дону, отмечает, что с на-
чала 2010 года рост сделок в компании в 
сегменте агролизинга  увеличился на 40%. 

Впрочем,  большинство экспертов не 
ждут от этого направления  большой отда-
чи. По их мнению, направление агроли-
зинга всегда было достаточно специфич-
ным сегментом, и его доля в коммерческих  
компаниях обычно варьировалась на уров-
не от 5 до 15% от общего количества сделок. 
«Мы практически не работаем в сегменте 
АПК, доля в нашем портфеле такого рода 
сделок незначительна, — рассказывает, на-

пример, Роман Трубачев, начальник служ-
бы развития бизнеса и инвестиций 
ООО „Адмирал-Лизинг“. — В большинстве 
случаев лизинг сельскохозяйственной тех-
ники невыгоден  компаниям, так как пере-
даваемое имущество является малоликвид-
ным, финансовая дисциплина лизингопо-
лучателей находится на очень низком уров-
не. Все это создает дополнительные риски 
для  компании, поэтому в этом сегменте 
возможны лишь «точечные» сделки с очень 
качественными клиентами». 

Некоторые эксперты, правда, настрое-
ны  позитивно. «В целом, рынок восстанав-
ливается достаточно динамично, — счита-
ет Елена Адамова, финансовый директор 
лизинговой компании  «Центр-Капи-
тал». — Cегодня спрос на приобретение 
новой техники и оборудования растет, так 
как многие предприятия нацелены на вы-
ход из кризиса и повышение эффектив-
ности своего бизнеса».

По словам Валерия Назарова, о потенциа-
ле рынка лизинга в сельском хозяйстве мож-
но судить хотя бы по тому факту, что износ 
техники и оборудования на селе сегодня  на 
уровне 80%. К тому же кризис сформировал 
отложенный спрос на приобретение новой 
техники, и это значит, что с восстановлени-
ем экономики сельхозпроизводители вновь 
начнут активно вкладывать средства в тех-
ническую модернизацию своих хозяйств.

Олеся Курышкина, 
Наталья Гордеева

Смена ориентиров

мнение эксперта

Кризис сформировал отложенный спрос на приобретение новой техники  ФОТО ВАСИЛИЯ АЛЕКСАНДРОВА
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